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热话题

万物复苏时节，北京再次迎来各
界瞩目的全国两会。我作为郑州融媒
体北京报道组的一员，已经连续 4 年

参加全国两会报道了。
在融媒体的背景下，如今的全国

两会“新闻大餐”已不同于过去的简单
“烹制”，图解、H5、直播、短视频、微海
报……融媒体产品早已是重大报道的

“精兵强将”。
在今年全国两会报道中，我主要

负责新媒体H5的制作，报道既要注重
形式，又要兼顾内容。H5 制作讲究

“慢工出细活”，制作一个精良的H5需
要一周左右打磨。一个页面，可能在
手机上展示几秒钟就过了，但对于制

作者来说，是反复的预览及修改的过
程，每个细节都花费了制作者不少的
脑力和体力。

3 月 3 日，由郑州融媒体打造的
H5作品《16年，有多长》一经推出，饱
含的深厚情感和炽热的新闻情怀立即
引发社会各界广泛关注和共鸣，推出
当日转发量即突破百万。趁热打铁，3
月 8 日，我们又推出了一款 H5 作品

《当郑州遇见纽约》，其炫酷效果刷爆
了朋友圈！目前我们仍然在为一个又
一个H5作品不断地努力着，为郑州加

油助威。
看到每个作品中跳跃的画面，想

到这背后闪烁的智慧光芒，成为新媒
体融合发展的亲历者和见证者，何尝
不是喜事？目前，全国两会报道仍在
继续，郑州融媒体的伙伴们依然以饱
满的精神状态奔跑在一线，也让我在
学习和工作中感受到了进步与成长。

“累并快乐着”，参与全国两会报
道，是一趟充实而美妙的旅程。
郑州融媒体记者 闫佳佳/文
马健/图

快递到了，没人在家怎么办
绿色包装、末端派送、规范用工，代表委员热议快递那些事

在学习中进步 在工作中成长

“推动网购、快递健康发
展。”连续五年，快递业发展写入
政府工作报告。

快递已成为居民新“开门七
件事”之一，这个行业的点滴变
化关系你我生活。绿色包装、末
端派送、快递员权益保护……跟
快递有关的这些事情，成为代表
委员关心的话题。

去年底，国家邮政局等十部门联
合推出的《关于协同推进快递业绿色
包装工作的指导意见》提出：要在快递
包装绿色化、减量化、可循环方面取得
明显效果。

虽然绿色包装已成发展共识，但
真正落实还需多方努力。

“快递业绿色包装是一项系统工
程，从绿色循环产品的使用，到包装回
收体系的建立，需要从国家标准、行业
规范等方面，形成更为完善的机制。”
全国人大代表、苏宁控股集团董事长
张近东说。

使用绿色包装，会增加一定的成
本。比如新型“生物分解塑料包装
袋”，成本是现有包装袋的 2倍以上，
这对竞争激烈的快递业来说是一个不
小的挑战。

全国政协委员、国家邮政局普遍服
务司司长马旭林认为，对使用可降解包
装材料的电商和快递企业可给予一定
的政策支持。当环保包装的需求旺盛
起来、形成规模效应后，生产成本将得
以降低，绿色快递的新局面亦即打开。

统计显示，2017年全国快递业务量
突破 400亿件，人均每年 29件。快递使
用频率越来越高，烦心事也开始出现：白
天上班家里没人，快递小哥把包裹放在
消防栓下面就走了，造成无人签收、快件
丢失等情况。

但与此同时，快递员们也有不少吐
槽。“我听很多同行说，送快递时一些高
档住宅区、写字楼进入不方便。联系收
件方，打电话老是没人接，造成一个件要
送好几次，增加了很多工作量。”全国人
大代表、中国邮政集团上海市邮区中心
局上海站邮件处理分中心邮件接发员柴
闪闪说。

统计显示，2014年以来，投递服务成
为邮政业消费者申诉占比最高的问题。
投递服务的末端环节，成为制约行业高
质量发展的突出瓶颈。

对此，今年 1月出台的《关于推进电
子商务与快递物流协同发展的意见》提
出：“创新公共服务设施管理方式，明确
智能快件箱、快递末端综合服务场所的
公共属性。”

不少企业已看到了快递末端服务设
施的机遇。如菜鸟网络在全国的社区和
校园布局了数万菜鸟驿站，优化末端派
送模式、提升用户物流体验。“但我们感
觉到，包括快递柜在内的末端设施量还
远远不够。作为一种基础便民措施，希
望在更多的住宅区、办公区得到推广。”
柴闪闪表示。

马旭林建议，避免资源浪费，可以发
展城市末端共同配送，建设融电商、快
递、蔬菜粮油、饮用水等配送服务于一体
的社区配送公共服务站，避免各自为政、
各占一摊，提高公共设施利用率。

规范用工
保障快递员权益
向智能化要效率

快递服务的直接提供者，
是风里来雨里去的快递小哥。
粗略统计，支撑 400亿快件量，
全国有超过 300万快递员。这
一庞大群体成了我们身边“熟
悉的陌生人”。

虽然收入尚可，但岗位劳
动强度大、工作时间长，快递
员的工作稳定性并不高。有
统计显示，在上海等大城市，
快递员 1至 2年内的流失率将
近 30％。每年春节后，快递公
司的一个重要任务就是招工，
以防止网点停摆和业务爆仓。

由于行业发展迅猛，在快
递业的用工体制中，有的是合
同工，有的是派遣工，有的是临
时用工。“要从源头规范，加强
对快递员工的培训指导、劳动
保护。在快递企业成立健全工
会组织，增强职工获得感。”全
国政协委员、中国国防邮电工
会主席杨军日说。

保障快递员合法权益的同
时，快递业也在加快转型。从
传统的“劳动力密集型”，转为
向高科技、大数据和人工智能
要效率。

菜鸟网络显示，近年来双
11签收1亿件包裹所需的时间，
从 2013年的 9天，缩短为 2017
年的 2.8天。“单量越大、速度越
快”曲线的背后，就是通过大数
据和智慧算法，让每个包裹都
有最优路径，甚至做到“未卜先
知”，把商品提前布局到消费者
身边。 据新华社
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